

CONGRESO DE LA REPÚBLICA
SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2024

COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A LA ORGANIZACIÓN DE LOS
JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS LIMA 2027

3.ª SESIÓN ORDINARIA

(Matinal)

(Semipresencial)

(DOCUMENTO DE TRABAJO)

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2025

PRESIDENCIA DE LA SEÑORA DIANA CAROLINA GONZÁLES DELGADO

—A las 10:38 h, se inicia la sesión.

La señora PRESIDENTA.— (Audio iniciado) ...y paradesportistas, tengan todos ustedes muy buen día en nombre de la Comisión Especial de Seguimiento a los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027. Les damos la más cordial bienvenida a esta Tercera Sesión Ordinaria.

Señor secretario técnico, por favor, sírvase a comprobar el *quorum*.

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista:

Con su anuencia, señora presidenta, muy buenos días señoras y señores congresistas. Vamos a pasar asistencia a la Comisión Especial de Seguimiento a la Organización de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027 en la Tercera Sesión Ordinaria de fecha 12 de marzo del 2025 en la sala 3 Luis Bedoya Reyes del edificio Víctor Raúl Haya de la Torre.

Congresista González Delgado.

La señora GONZALES DELGADO (AP-PIS).— Presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista González Delgado, presente.
Congresista Tacuri Valdivia.

El señor TACURI VALDIVIA (BM).— Tacuri Valdivia, presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Tacuri Valdivia, presente.

Congresista Cueto Aservi se encuentra de licencia.

Congresista Bazán Calderón (); congresista Bazán Calderón.

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Congresista Bazán Calderón, presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán Calderón, presente.
Congresista Bazán Narro se encuentra de licencia.
Congresista Bellido Ugarte.

Congresista Bellido Ugarte ha consignado su asistencia a través del chat del *Microsoft Teams* a las diez y treinta y nueve.

La señora PRESIDENTA.— Conforme.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Chiabra León (); congresista Chiabra León (); congresista Cruz Mamani.

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Cruz Mamani, presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Cruz Mamani, presente.
Congresista Flores Ancachi.

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, presente. Buenos días.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días, congresista. Flores Ancachi, presente.

Congresista Revilla Villanueva (); congresista Revilla Villanueva (); congresista Williams Zapata.

El señor WILLIAMS ZAPATA (AP-PIS).— Presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Williams Zapata, presente.
Congresista Zeballos Madariaga.

El señor ZEBALLOS MADARIAGA (BDP).— Zeballos, presente. Buenos días.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeballos Madariaga, presente.

Segundo llamado.

Congresista Chiabra León ha consignado su asistencia a través del chat del *Microsoft Teams* a las diez horas con cuarenta y un minutos.

La señora PRESIDENTA.— Conforme.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Revilla Villanueva (); congresista Revilla Villanueva ().

Señora presidenta, han respondido presente 9 señores congresistas. El *quorum* que usted requiere es 6, por lo que tiene usted el *quorum* para iniciar la sesión cuando lo estime pertinente.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias.

Con el *quorum* reglamentario y siendo las diez y cuarenta del miércoles 12 de marzo, se inicia la Tercera Sesión Ordinaria de

la Comisión de Seguimiento a los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos del año 2027.

Se pone en consideración las actas que han sido remitidas a sus despachos por correo electrónico el viernes 10 de marzo, Segunda Sesión Ordinaria 16 de noviembre 2024, Cuarta Sesión Extraordinaria 28 de octubre 2024, Quinta Sesión Extraordinaria 17 de febrero de 2025 y Primera Sesión Conjunta de fecha 20 de noviembre 2024. Si ningún congresista expresa observaciones, se dará por aprobada.

Ha sido aprobada.

Se ha remitido a las direcciones electrónicas de sus despachos citación, agenda y documentos del Orden del Día. Por este medio también se ha enviado la relación de documentos ingresados y emitidos.

Informes

La señora PRESIDENTA.— Informes.

Si algún congresista desea realizar algún informe, se cede el uso de la palabra.

Si no existen informes, pasamos a la Sección Pedidos.

Pedidos

Si algún congresista desea realizar algún pedido, se cede el uso de la palabra.

En todo caso, pasamos al Orden del Día.

ORDEN DEL DÍA

La señora PRESIDENTA.— Estado situacional y fecha de cumplimiento del trámite de titulación de los inmuebles de la Villa Panamericana en favor de los deportistas y paradeportistas medallistas de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2019, así como los desafíos para los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027 desde la perspectiva de nuestros medallistas de Lima 2019.

Señores congresistas, distinguidos invitados medallistas de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2019, sean todos bienvenidos a la Tercera Sesión Ordinaria de esta comisión. Hoy abordamos un tema de suma importancia y de profundo significado para nuestros deportistas y paradeportistas, el estado situacional y la fecha de culminación del trámite de titulación de los inmuebles de la Villa Panamericana en favor de los medallistas de Lima 2019 y los desafíos de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027 desde la perspectiva de los medallistas de Lima 2019.

La entrega de títulos de propiedad es un compromiso asumido por el Estado como un reconocimiento al esfuerzo, dedicación y el orgullo que nuestros atletas han brindado al país, reconocidos por la Ley 30949 y su Reglamento DS 9-2019-MINEDU.

Como es de conocimiento público, en los últimos meses se ha avanzado con el procedimiento establecido en la norma, habiéndose realizado el sorteo correspondiente de adjudicación de las viviendas en el año 2022 y la entrega de la posesión de los departamentos a nuestros medallistas en una ceremonia organizada por el Proyecto Especial Legado y con presencia de la presidenta de la República y el presidente del Consejo de Ministros.

De acuerdo con la información publicada en el Diario Oficial El Peruano, hasta la fecha se ha entregado un total de 65 departamentos a los medallistas de Lima 2019. Sin embargo, aún queda pendiente la entrega de títulos de propiedad. Títulos de propiedad que permitirán que los deportistas y paradeportistas acreedores de los departamentos en virtud de la Ley 30949, puedan hacer uso pleno de sus derechos como propietarios.

Desde la entrega de la posesión en julio del 2023, hace más de un año y medio, se indicó que se realizarían los trabajos respectivos para la entrega de los títulos. Acto que, al no haberse realizado en mi calidad de congresista de la República, solicite información en reiteradas oportunidades al Proyecto Especial Legado y, por supuesto, a la Presidencia del Consejo de Ministros. Recibiendo el 22 de octubre del 2024 el Oficio número 1504-2024-PCM-DPCM por parte de PCM, en el cual el presidente del Consejo de Ministros comunicó que la entrega de títulos de propiedad se realizaría en diciembre del 2024, el año pasado. Siendo que han transcurrido más de dos meses, casi tres, de la fecha brindada por PCM y que no se ha realizado la entrega de los títulos de propiedad, además de que el Proyecto Especial Legado está en proceso de extinción, resulta importante tener certeza de las acciones que viene realizando el Ejecutivo y conocer la verdadera fecha de entrega de títulos de propiedad, que al día de hoy no hace sino generar angustia, incertidumbre, inseguridad en nuestros deportistas y paradeportistas medallistas de los Juegos de Lima 2019.

Es por ello, que en esta sesión contamos con la presencia de deportistas y paradeportistas representantes de los medallistas de Lima 2019, como es el caso de Pedro Pablo de Vinatea, Carlos Felipa, María Fernanda Reyes, Fred Villalobos, Andrea Almarza y Claudia Suárez. Sus testimonios y aportes son sumamente valiosos y fundamentales para comprender mejor la situación actual y las dificultades que pueden persistir en este proceso.

Además, resulta importante que como Comisión Especial de Seguimiento a los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027, podamos conocer desde la perspectiva de los deportistas y paradeportistas los desafíos que tenemos como anfitriones de cara al año 2027.

Asimismo, el pasado 5 de marzo del año en curso, mediante Oficio 106, invitamos a esta sesión a la Presidencia del Consejo de Ministros, ya que su participación es clave para esclarecer el

estado actual de los trámites pendientes y conocer las acciones que se están tomando para la entrega de los títulos de propiedad. Más aún, cuando en la sesión del Pleno del jueves 6 de marzo de la semana pasada, se aprobó que se otorgue el mismo beneficio a los medallistas de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027. Sin embargo, el día de ayer, mediante Oficio 465, se ha comunicado su dispensa y, por supuesto, la desidia que muestran frente al deporte peruano, porque si la invitación hubiera sido en Miami, muy probablemente el premier hubiera viajado.

Por lo expuesto, no podemos permitir que los trámites burocráticos retrasen lo que es un derecho reconocido por ley, ganado con muchísimo esfuerzo y sacrificio. Nuestros medallistas han dado lo mejor de sí representando al Perú en el escenario internacional y nuestro deber es garantizar que el Estado cumpla con lo prometido en los plazos establecidos, que por cierto ya lleva más de dos meses de retraso.

Con este propósito, damos inicio a la sesión, invitando a nuestros distinguidos participantes a exponer sus puntos de vista y contribuir con sus experiencias a la construcción de soluciones efectivas.

En ese sentido, cedo el uso de la palabra a María Fernanda Reyes Tupac Yupanqui, deportista medallista y representante de los medallistas de Lima 2019.

Mafer, tienes la palabra.

La señora REYES TUPAC YUPANQUI, María Fernanda.— Buenos días, señores y señoras congresistas, autoridades presentes.

Hoy me dirijo a ustedes como atleta, como medallista de Lima 2019, medallista de oro en los Juegos Panamericanos de Santiago 2023, subcampeona mundial, actual campeona sudamericana y con muchos otros logros que he alcanzado con esfuerzo, sacrificio y determinación. Pero hoy no vengo a hablar sobre mis triunfos, sino de la realidad que compartimos muchos deportistas peruanos ante la incertidumbre y la falta de apoyo.

Desde el inicio de mi carrera tuve que vencer barreras de racismo, clasismo y falta de respaldo, pero aun así seguí adelante porque sabía que mi esfuerzo y dedicación podía llevarme lejos. Vengo de Villa María del Triunfo, un distrito de gente trabajadora y luchadora. Crecí viendo a mi mamá vendiendo raspadillas en la playa para sacarnos adelante y si hoy estoy aquí es gracias a la disciplina, el sacrificio y el apoyo de personas que creyeron en mí. En el 2019 el Perú se llenó de orgullo con los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos. Nos aplaudieron, nos celebraron y como reconocimiento se creó una ley para premiar a los medallistas de Lima 2019, con un departamento propio. Un gesto que en teoría buscaba asegurar un futuro más estable para quienes han dejado todo en el deporte,

pero la realidad es otra. Esa ley se ha retrasado y nos han venido paseando.

Nos dijeron que en dos o tres meses tendríamos nuestro título de propiedad y hasta ahora seguimos esperando. Algunos aceptaron los departamentos con la promesa de que pronto tendrían sus papeles, pero en realidad es que hoy están endeudados y viviendo en incertidumbre. Creo que todos los deportistas hemos invertido. Nosotros no tenemos un sueldo fijo a diferencia de todos ustedes. A veces hemos dejado hasta de comer por representar al Perú, por amor al arte. Vivimos en incertidumbre porque mientras muchos de ustedes tienen estabilidad económica, nosotros dependemos de apoyos esporádicos. A veces nuestras propias federaciones no nos respaldan.

Muchos deportistas hacemos rifas, sorteos, lo que sea necesario para poder juntar el dinero y representar al país. No es fácil ser deportista de alto rendimiento. Si lo fuese así todos ustedes lo podrían hacer, pero no lo son. Nos lesionamos, nos caemos, nos levantamos. Las mujeres deportistas llegan a ser madres y vuelven al alto rendimiento, pero durante su embarazo son eliminadas hasta del Programa de Apoyo al Deportista. Sin embargo, regresamos con más fuerza. Aquí nos dice eso, que las mujeres podemos lograr todo ante diversas adversidades, pero no sentimos el apoyo.

El deporte nos enseña valores, disciplina y resiliencia, sobre todo saca a niños y elimina la delincuencia, pero necesitamos que el país crea en **(2)** nosotros. No podemos seguir en el olvido.

No sólo hablo por mí sino por todos mis compañeros que han sido perjudicados, por lo que se siguen esperando con fe, por lo que hoy sienten que su esfuerzo no vale la pena. Ustedes tienen el poder de corregir eso. No permitan que las medallas que ganamos, con tanto sacrificio y esfuerzo, se conviertan en una deuda en lugar de un reconocimiento.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Mafer.

Cedemos el uso de la palabra a Carlos Felipa, paradesportista medallista del Lima 2019.

El señor FELIPA CÓRDOVA, Carlos.— Señora Congressista, muy buenos días con todos.

El que les habla, así como me dedico al deporte y entrego la gran parte de mi vida defendiendo a nuestra bandera y a nuestra nación, lo hice en los campos de batalla cuando defendía a nuestro país en la zona del Vraem, donde adquirí una discapacidad, y esa discapacidad me llevó a conocer al paradesporte, ese paradesporte por el cual hoy he ganado dos medallas para nuestro país, Lima 2019 y Santiago 2023. Siendo acreedor de un departamento, una promesa que se hizo antes de los Juegos Panamericanos de Lima 2019, donde todos los

deportistas también apuntamos a eso, tener un logro, un bienestar familiar y un bienestar que a futuro nos dé el uso pleno para poder usar el departamento en miras personales, profesionales y deportivas. Porque muchos de nosotros seguimos en el deporte por vocación, por amor a nuestro país. Porque no solo son medallas ganadas, sino son ejemplos que dejamos a toda la juventud de nuestro país.

Como mencionó mi compañera, nosotros mediante el deporte reflejamos mucho, reflejamos ejemplos, reflejamos que nada es imposible. Los paradesportistas, a pesar de su discapacidad, batallamos en los campos de competencia, tanto como nuestros amigos de deporte convencional. Todos con un solo objetivo, ganar medallas por el país. Han pasado casi dos años, más de cuatro años de los Panamericanos. Aún no tenemos el departamento. Una promesa que animó, motivó, inspiró a muchos deportistas a darlo todo para poder ganar una medalla en los Panamericanos de Lima 2019.

¿En qué repercute esta falta o esta nueva entrega de los departamentos? Muchos deportistas podrían haber usado, haber hecho uso pleno del departamento para poder quizás financiar sus competencias, financiar sus viajes, financiar su alimentación, su indumentaria. En el caso de los deportistas con discapacidad, financiar los accesorios que requieren para poder continuar su paradesporte. Muchos deportistas usan sillas ruedas, muchos como yo usamos una pierna ortopédica y de pronto quizás esa ayuda con el departamento hubiera sido factible con la entrega adecuada y oportuna de este departamento, que hasta hoy no se entrega.

Como usted mencionó, muchas veces los líderes de nuestro gobierno ven factible a estar en una ceremonia cuando hay lujos, cuando hay cámaras y cuando hay fotos.

Repercute mucho porque ahora vienen los Juegos Panamericanos de Lima 2027. Estos juegos que también son una esperanza no sólo para nosotros como deportistas de poder subir al podio, sino también una esperanza para todos los jóvenes de que cuando nos ven saben que las cosas se pueden hacer, porque muchos de nosotros somos ejemplos para esta juventud, para estos niños. Así como lo mencionó mi compañera María Fernanda, el deporte elimina la delincuencia, el deporte genera valores, genera virtudes que son muy necesarios en nuestro país tan golpeado por eso.

Sólo espero que tantas reuniones, tantas coordinaciones hechas con Legado previamente en años anteriores se cumplan y realmente se pueda entregar este premio por el cual nosotros nos dedicamos para poderle traer logros al país. Yo soy un soldado de la patria, lo hice en la zona de combate y lo voy a seguir haciendo en los campos deportivos. La diferencia es que el fusil que empuñaba en la zona de combate yo lo he cambiado por mi bala de lanzamiento y voy a seguir batallando para traer logros a nuestro país.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Carlos.

Damos el uso de la palabra a Claudia Suárez.

La señora SUÁREZ PAULET, Claudia.— Buenos días, señora presidenta. buenos días a todos.

Bueno, ya mis compañeros han dicho más o menos cómo es la situación. Venimos esperando, ya van a ser casi seis años en julio. Nosotros hemos sacrificado muchas cosas durante todos estos años. Yo creo que en este grupo yo soy la mayor, tengo 57 años y prácticamente estoy ya dedicada a lo que es entrenamiento a niños y es lo que voy a hacer ya en miras a Lima 2027. Esto a mí realmente ha sido prácticamente el único apoyo que yo he recibido del IPD o del gobierno en los 42 años que tengo de vida de deportista de alto rendimiento, en tres disciplinas diferentes que son la paleta frontón, que es nuestro deporte bandera, el squash y el racketball, en los cuales he tenido torneos sudamericanos, he sido campeona sudamericana cinco años y he tenido 21 años campeona nacional de frontón y 25 de squash, hasta el año pasado.

Sigo en actividad nacional, pero ya como internacional teniendo 57 años, por eso es que digo que mi dirección ya es como directora técnica, entrenadora, para poder hacer más o menos lo que hicieron conmigo en algún momento y formar a estos niños para sacarlos de todos los vicios y cosas malas que pueda haber en la calle. Estos departamentos supuestamente nos lo iban a entregar en más o menos dos años, como vuelvo a repetir, ya han pasado casi seis. Y creo que está en manos de justamente la PCM el terminar con la firma del documento que nos falta para hacer la titulación a nombre de nosotros, bueno, cada uno de nosotros de los 65 que hemos sido adjudicados con los departamentos.

Fuera de esto, también tenemos una deuda de dos años más o menos que nos vienen cobrando el mantenimiento y yo al menos no puedo hacer uso del departamento porque vivo en otro lado, no me queda bien el sitio. Y esto a mí y a mi familia y a mi hijo, que tengo un hijo también que durante los años de deportista también he tenido que parar, poco tiempo, pero tuve que parar. Yo creo que es una seguridad que no he tenido yo en prácticamente todos estos años que le puedo dar a él.

Entonces, les pediría que, por favor, aceleren un poquito el trámite donde sea que esté el documento que me parece que es en PCM y bueno en lo de los Juegos Panamericanos de Lima 2027 esperemos pues que también pueda ayudar y colaborar en todo lo que lo que crean conveniente en lo que son mis deportes.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, Claudia. Nos sumamos a tu pedido porque el único responsable es PCM. PCM tiene pendiente los títulos de propiedad.

Cenemos el uso de la palabra Pedro Pablo de Vinatea.

El señor DE VINATEA ESTRADA, Pedro Pablo.— Buenos días, estimados congresistas, compañeros deportistas, amigos todos.

Escoger un camino en la vida y seguir un sueño, suena algo romántico, algo heroico, pero realmente escoger un camino significa renunciar a todos los otros caminos que pudimos haber tomado.

Yo en el 2013 ya había sido deportista convencional, yo ya había ganado algunas cosas importantes, también ya me había enfermado, ya para los que no saben yo soy paradeportista porque también tengo una pierna ortopédica, ya me había sanado, incluso ya había terminado la universidad, tenía una muy buena carrera, ya había empezado a trabajar y ya no tenía nada que demostrarle a nadie. Sin embargo, en el 2013 me enteré y me enteré porque fui partícipe de que en el 2019 Lima iba a ser sede de los Juegos Panamericanos y posteriormente Parapanamericanos. Esto hizo que yo un poco cambiara mis prioridades, tomé la decisión de que este iba a ser mi nuevo sueño, iba a ser el regreso al camino que yo de chico siempre quise recorrer y que por un tema de salud lo tuve que parar.

Y fue así que pasé de trabajar ocho horas al día, pasé a entrenar seis horas al día, en los seis años previos desde el 2013 hasta el 2019, dos veces renuncié al trabajo en el que estaba, porque quise durante un buen periodo dedicarme exclusivamente al deporte y todo ese sacrificio, esas renunciaciones que hice y finalmente valieron la pena, valieron la pena porque logré este sueño, en Lima 2019 pude sacar la medalla de oro que era lo que yo más quería y por lo que había hecho tanto sacrificio. Y la verdad estuve muy muy feliz, muy contento, con mucho orgullo, siento que este orgullo lo compartí con todo el Perú porque tuvimos la oportunidad de ser sede. Y bueno, nuevamente me puse en la situación de poder decir ya estuvo bueno, ya logré lo que quería lograr, gané lo que quería ganar, pero cuando uno es deportista y ya sintió ese orgullo, eso que le entregó al país, uno quiere seguir.

Y eso fue lo que lo que me pasó a mí, en el 2019 decidí prolongar cuatro años más mi carrera deportiva, cuatro años que fueron más difíciles porque conforme uno se va haciendo mayor, yo actualmente tengo 37 años, conforme uno se va haciendo mayor las cosas a las cuales uno va renunciando son más fuertes, ya no son solamente de repente la parte económica, la carrera profesional sino también la parte personal, fueron cuatro años que tuvieron estas dificultades, pero al mismo tiempo parte de esta decisión también había algo a favor y es que teníamos una promesa de un departamento que evidentemente es un respaldo, es una ayuda importantísima, probablemente la más grande que hayamos recibido o podamos haber recibido hasta ese momento.

Y así es que enfrenté los siguientes cuatro años, también entrenando, también haciendo los mismos sacrificios, poniendo mi carrera profesional parqueada a un lado y nuevamente valió la pena y con esto el mensaje es que si bien estamos hablando de departamentos que para algunos pueden ser un activo inmobiliario, una recompensa importante, o sea detrás de cada departamento hay una historia, hay un medallista, hay decisiones importantísimas y trascendentes que ha tenido que tomar cada uno de nosotros, como la que les acabo de contar.

Y bueno, entonces con esto sí quisiera pedirles que, por favor, ya no nos hagan esperar más, hemos esperado muchísimo y quiero terminar muy brevemente mencionándoles algunas de las cosas por las que hemos pasado. En el 2020 nos prometieron que nos darían en junio de ese mismo año los departamentos, en el 2022 nos mostraron un cronograma en el cual la entrega sería en el último trimestre desde ese mismo año en el 2022, y ese cronograma el primer mes se cumplió porque tuvimos el sorteo y nos asignaron a cada uno de los deportistas el número de nuestro departamento, pero ahí quedó en el aire.

En el 2023, los deportistas ya nos juntamos, ya había obviamente pasado todo lo de la pandemia y tomamos más fuerza y nos juntamos y hablamos con Legado y nuevamente nos dieron otro cronograma, otro cronograma que empezó en el 2023 y que debía durar un año y además algo que era muy importante es que todos los meses nos juntaríamos y nos rendirían cuentas y eso fue lo que pasó, nos juntamos, la verdad se avanzó un poco más lento de lo previsto, pero fuimos viendo cómo los hitos se fueron cumpliendo, se fueron cumpliendo, fuimos avanzando, fuimos avanzando y entre los pasos en esos pasos que vimos estaban temas registrales como la independización, como la declaratoria de fábrica, finalmente todo terminó y se cumplió el cronograma con un poco de retraso, pero se cumplió tal cual lo acaba de decir la presidenta y una vez que se cumplió todo nuevamente quedamos ya todo congelado de nuevo.

A usted le han dado una fecha en 2024, a nosotros nos han dado distintas fechas, pero evidentemente ya después de diciembre del 2024, de repente unas semanas más por alguna subsanación ya no tiene sentido seguir esperando, así que, a través de ustedes, por intercesión de este Congreso, sí les pediríamos que, por favor, hagan lo posible para no tener que esperar más.

Muchos de nosotros, tal vez yo ya no y no todos nosotros, pero muchos de los medallistas de Lima 2019 competirán todavía en Lima 2027, volverán a competir. Y algo que resultó muy bien para Lima 2027, Santiago 2023, es que llegamos **(3)** con la moral a tope ¿Qué significa esto? Cuando llegamos a Lima 2027 sabemos que si ganamos una medalla íbamos a tener un gran premio, un gran reconocimiento. Para Santiago pasó lo mismo.

Es muy importante para tener buenos resultados llegar con la moral a tope y no se puede llegar con la moral a tope si es que

estamos pensando en nuestras necesidades, en la promesa que no se nos ha cumplido. Así que bueno, con esto termino.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Pedro Pablo.

Cedemos el uso de la palabra a Andrea Almarza.

La señora ALMARZA CERPA, Andrea.— Buenos días, señores congresistas, compañeros medallistas. Me presento, soy Andrea Almarza, medallista de los Juegos Panamericanos, medallista panamericana, sudamericana, iberoamericana, medalla de plata de los últimos Juegos Bolivarianos llevados a cabo en Ayacucho.

Me presento ante ustedes no sólo como atleta, sino como la voz de muchos deportistas que hoy seguimos esperando el cumplimiento de una promesa hecha hace casi seis años. En Lima 2019 dimos todo por nuestro país, llevamos nuestra bandera al podio y demostramos que el deporte peruano puede brillar a nivel internacional.

Como reconocimiento a este esfuerzo se nos prometió la entrega de los títulos de propiedad, un compromiso que hasta la fecha no se ha concretado. Para muchos de nosotros este título no es sólo un documento, es seguridad, es estabilidad, es un respaldo y la posibilidad de construir un hogar e invertir en nuestro desarrollo y nuestras familias después de años dedicados íntegramente al deporte, como es en mi caso. Soy psicóloga de profesión y en un punto de mi carrera, al igual que algunos compañeros, decidí darle prioridad a mi deporte por perseguir un sueño. Decisión que no muchos toman o se atreven a tomar, no porque no lo sueñen o no lo anhelan, sino porque lamentablemente el ser deportista de alto rendimiento no es fácil cuando no se cuenta con un respaldo suficiente para poder dedicarte al 100% a ello. Sin embargo, aun así, muchos decidimos asumir ese riesgo por perseguir un sueño, como ya lo había mencionado.

En el momento en el que supe que seríamos los anfitriones de unos Juegos Panamericanos, entendí que podría ser una vitrina bastante importante para mi desarrollo como atleta y como muchos otros compañeros más, tomé la decisión de seguir invirtiendo en mi deporte respaldada por mi familia, poniendo mucha fe en que todo este sacrificio que hacemos en algún momento iba a dar sus frutos y como tal sería retribuido y reconocido por mi país. Y así fue. Sin embargo, casi seis años después seguimos esperando que esta promesa se cumpla.

Tenemos conocimiento que lo único que falta es la firma de la Presidencia del Consejo de Ministros y realmente esperamos que esta sesión sea el punto de partida para finalmente concretar este compromiso. Creo que no estamos pidiendo favores, estamos solicitando que se honre la palabra dada a quienes han dejado cuerpo, mente y alma en cada competencia por este país. Pero más

allá de nosotros, creo que esto tendría un significado aún mayor. Es un mensaje para las futuras generaciones.

El deporte en el Perú necesita apoyo y los jóvenes que sueñan con ser atletas de alto rendimiento. Deben saber que si deciden dedicarse a representar a su país contarán con el respaldo de su gobierno. Considero que los atletas no deberíamos quedar atrapados en trámites burocráticos o decisiones institucionales ajenas a las que ya se nos prometió. Estos aspectos no deberían dilatar más la entrega de los títulos de propiedad y no deberían aparecer más obstáculos a los que legítimamente nos pertenece.

Ahora miramos hacia adelante. Tenemos Lima 2027 con la esperanza de que no sea sólo un evento exitoso sino el inicio de una nueva etapa para el deporte peruano. Unos juegos que dejen un verdadero legado, donde los atletas no solamente compitan, sino que también sientan que su país cree en ellos y en su futuro. Porque finalmente el éxito de un país no sólo se mide en medallas, sino en cómo cuida y respalda a quienes lo representan.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Andrea.

Cedemos el uso de la palabra a Fred Villalobos.

El señor VILLALOBOS CORRALES, Fred.— Muy buenos días con todos.

Agradecer primero a la presidenta, a la comisión, a mis compañeros aquí presentes y a todas las personas por darnos la oportunidad de poder manifestar un sentir de un movimiento de toda una comunidad.

Bueno, mi nombre es Fred Villalobos, yo soy parayudoka, el primer paradeportista con discapacidad visual que practica esta disciplina. Y yo más que poder mencionarles mis logros, quiero venir acá primero agradecer a todos, al Congreso que dio la oportunidad mediante una ley de poder tener un gran premio, porque no muchos países toman la decisión de reconocer el esfuerzo de sus deportistas y paradeportistas entregando un departamento. Que nació aquí mediante los padres de la patria esa oportunidad de poder ser respaldados y tener una mayor motivación, inspiración para seguir practicando un deporte.

Como muchos saben yo vengo de Arequipa, de una provincia muy linda, la ciudad blanca, que venir a Lima, una gran ciudad y no tener un lugar donde poder estar tranquilo y vivir en paz para poder practicar un deporte es muy complicado, entonces uno tiene que estar apoyándose de familiares y amigos, etcétera.

Este departamento para muchos de nuestros deportistas y compañeros representa un espacio en donde podemos tener la seguridad y la tranquilidad de que podemos practicar un deporte, podemos desarrollarnos como deportistas, como personas y podemos así aprender que, si el Estado, el Gobierno, el país que representamos, nos está respaldando, nos toma en cuenta. Entonces, es por eso que se solicita que la titulación, que es

un paso final para que pueda ser oficialmente entregados los departamentos, se dé, porque es más que un premio, una recompensa, es el más claro ejemplo que el país, que el Congreso, el Gobierno está con sus deportistas, que está apostando por nosotros y cree.

Y para poder ir, no solamente lo que hubo en Lima 2019, en Lima 2027 sea mejor, sigamos en esa línea, apostando por todos los deportistas y paradeportistas, eso va a hacer que el movimiento deportivo y paradeportivo crezca, no solamente sean seis o más las personas que practican un deporte, que las siguientes generaciones sepan que su país, sus autoridades están con ellos y puedan creer que sí se puede.

Había en Lima 2019 una frase muy bonita, que estamos en modo juego y yo creo que aún seguimos en esa en esa condición ¿Por qué? Porque es gracias que todos, no solamente los deportistas y paradeportistas están así, sino todas las personas, entrenador, operaciones, los presentes aquí, hacemos que esa condición o calidad que estamos, va a hacer que sigamos así. Y como al inicio dije, agradezco por esta oportunidad y que no se quede solamente en palabras, sino que eso se vuelva un hecho, una realidad para que así se siga desarrollando el Perú y el deporte nacional.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Fred.

Hemos terminado la participación de los medallistas de Lima 2019. Cedemos el uso de la palabra a los congresistas que desean intervenir.

Congresista Zeballos.

El señor ZEBALLOS MADARIAGA (BDP).— Muchas gracias, señora presidenta, saludos a todos los miembros de la comisión.

Pero cómo no saludar a nuestros deportistas que siempre sacan la cara por el país. Saludar a María Fernanda, a Carlos Felipa, a Claudia Suárez, a Pedro Pablo, a Andrea y a Fred. Sus testimonios para nosotros son muy importantes, pero deberíamos estar hablando nosotros de otro tipo de cosas, presidenta, no de este tipo de situaciones, que como lo dijeron hace seis años el Gobierno viene incumpliendo.

Yo creo que es una falta de respeto por parte de la PCM, no estén presentes acá los funcionarios, para que en la cara dirían por qué hasta el momento no se cumple esa promesa. A nuestros deportistas que tanto le han dedicado al país, con sus logros, que para nosotros siempre nos enorgullecen que sigan trabajando a veces en contra de muchas adversidades.

Las federaciones, por ejemplo, hoy en día necesitan mayor apoyo, pero también necesitamos transparencia. No podemos permitir que el deporte se manche con ningún tema. Lo que nosotros desde el

Congreso de la República, presidenta, tenemos que trabajar por esto ¿Por qué hasta el momento no se firma la entrega de los departamentos? Esa es una incógnita que tenemos todos, pero que también la PCM tiene que decir.

Yo no creo que los deportistas estén acá viniendo a saber si la Contraloría hizo observaciones, si hay habilitación de los servicios, si en realidad se hizo o no los trámites ante el municipio y ante los Registros Públicos. Yo creo que simplemente ellos deberían recibir su documento y las llaves de su departamento.

Yo quisiera hacer una pregunta, si alguno de ustedes ya ha ingresado al departamento que se les ha asignado, ya han podido verificar si tienen los servicios, hay luz, hay agua, eso es lo que quiero saber, porque para mí es determinante que por eso no se entregan quizás los departamentos, porque no hay factibilidad de servicios.

Son siete torres, presidenta, casi con más de mil departamentos, que inclusive para la factibilidad de servicios se necesita una gran dotación de agua. El tema también la capacidad eléctrica que necesita. Entonces, ¿tienen esto? Y hay que ver también cómo está el tema estructural de cada edificio, porque el mantenimiento es muy importante a lo largo de estos seis años que han estado prácticamente abandonados todas estas torres. Estamos hablando creo, si no me equivoco de la Torre 5, la cual se ha les ha habilitado los departamentos y esto, señor presidenta, no podemos permitir, yo creo que desde la comisión tenemos que ser duros, no solamente la comisión, sino del Congreso de la República con la PCM, para obligarlos a decir qué está pasando, que nos digan la verdad, que no sigan meciendo a nuestros deportistas, que ellos no tienen la culpa de las promesas incumplidas de los gobiernos que han estado de turno, sino que más bien deberíamos estar apostando por el deporte, por presupuestos que en realidad ayuda a cada deportista y también reconocer y seguir reconociendo a muchos de ellos, no simplemente porque hayan ganado medallas, sino porque también están empujando el deporte para que siga siendo un baluarte que no lo consideramos.

Nosotros los políticos no consideramos [...] el deporte peruano, por eso es que vemos la ausencia de muchos de ellos. Yo creo que para mí me dijeron que hoy día iban a venir ustedes y dejé otra comisión por estar acá presente, porque a mí sí me importan los recursos humanos de nuestro país, porque nuestro país necesita mucho de ustedes, ustedes son un ejemplo para todos esos jóvenes que hoy en día se están dedicando a otras cosas, porque el deporte es parte de la solución hoy día de todos los problemas que viene teniendo el país, pero si no lo tomamos así, no lo miramos así, es que estamos teniendo una visión equivocada.

Por eso, nuevamente les agradezco por su presencia acá, nuestra propia presidenta sabe el esfuerzo que realizan ustedes, porque

también es deportista y todo el esfuerzo que hace cada uno de ustedes y los demás deportistas que no están presentes, por sacar adelante nuestro país y hay que reconocerlos, no traerles problemas ni preocupaciones, al contrario, sino apoyarlos y eso es importante.

Y solamente les quiero decir algo para terminar, señora presidenta, nunca se olviden que los políticos somos los que tomamos las decisiones, mientras peores políticoselijamos, peores decisiones se van a tomar, eso siempre ténganlo en cuenta para que en próximas elecciones que vengan,elijamos a gente que en realidad esté a la altura de las circunstancias para resolver los problemas, sobre todo el deporte peruano.

Gracias, señora presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, congresista Zeballos.

Bueno, creo que es oportuno señalar una vez más que los medallistas de Lima 2019 han esperado más de cinco años por los títulos de propiedad que aún siguen pendientes, reconocer también la paciencia y el apoyo que significó la torre en mención en la época del COVID, y ojo, que el actor presidente del IPD en su calidad de director ejecutivo delegado también pudo hacerle seguimiento a la entrega de los títulos de propiedad y claramente eso no sucedió, si me podrían precisar en qué época finalmente se logra la entrega de los departamentos.

La señora .— La época fue durante el director Álvaro, es más el sorteo fue con Federico, con el presidente Federico Tong, que ahora es presidente del IPD, y de ahí se hizo una mesa de trabajo para darle seguimiento cuando Álvaro Castro era director y de ahí salió y cada vez hubo más demora en los trámites.

Hoy por hoy ya hay algunos deportistas que estamos usando el departamento, muchos por necesidad totalmente, me incluyo, yo utilizo el departamento, mi mamá lo utiliza, ha habido muchos, algunas cositas de mantenimiento, algunos no han tenido gas ni agua, bueno, creo que el gas todavía sigue sin funcionar, se paga una cuota de mantenimiento normal, digamos un poco que podría ir subiendo. **(4)** Creo que cuando se activen las áreas comunes, creo que va a ser un mantenimiento alto que esperemos que baje, pero son 6 deportistas que ya viven ahí.

Algunos se han recibido, como les dije, porque les dijeron que a los dos meses ya iban a salir el título y aceptaron, y hoy tienen una deuda porque se les prometió algo que no han cumplido. Y muchos tienen deudas no solamente deportivamente mientras que representan al país, sino deudas con un inmueble que ni siquiera ha sido entregado con título de propiedad.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, Mafer.

En ese sentido, respondemos la pregunta del congresista Zeballos también respecto al uso de los departamentos, más no a la entrega

de los títulos de propiedad, que, sin embargo, muchos están siendo perjudicados con el pago del mantenimiento hasta la fecha.

Destacar también, en palabras de Pedro Pablo, lo que significa ser deportista calificado de alto rendimiento y la exclusividad al deporte que cada uno eligió, postergando la vida profesional, académica y, sobre todo, postergando un proyecto de vida que se ve truncado por la falta de seriedad y compromiso del Poder Ejecutivo, específicamente PCM, y que no pueden realizar el proyecto de vida en base al deporte elegido porque no se han entregado los títulos de propiedad que PCM se había comprometido a entregar para diciembre del 2024.

En ese sentido y habiéndose tratado todos los temas de la agenda, considero pertinente que esta comisión curse oficio nuevamente de la Presidencia del Consejo de Ministros porque no nos vamos a cansar de hacerlo. Solicitando que informen las acciones que vienen realizando para la entrega de los títulos de propiedad y solicitando también se adopten las medidas necesarias para que esta situación no suceda en el futuro en caso se otorgue este beneficio excepcional más adelante.

Asimismo, solicito la dispensa del trámite de aprobación del acta de la presente sesión para la ejecución inmediata de los acuerdos y disposiciones adoptadas en la misma.

Si no hay oposición por parte de ningún congresista, se dará por aprobada.

Se levanta la sesión siendo las 11:25 h del miércoles 12 de marzo
Muchísimas gracias.

-A las 11:25 h, se levanta la sesión.